

	Pt. Cis.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50	
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0,05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

ANTOLOGÍA

de poetas líricos italianos traducidos en verso castellano

(1200-1889)

Obra recogida, ordenada, anotada y en parte traducida por

D. Juan Luis Estelrich

Comprende esta interesante colección más de 120 poetas italianos desde la época en que comienza la literatura italiana (S. Francisco de Asís, Dante, Petrarca) hasta los autores vivos (León XIII, Carducci, Macry); traducidos por otros tantos autores castellanos desde la época de los primitivos cancioneros hasta los autores contemporáneos.

Un tomo en 4.º mayor de más de 900 páginas

al precio de 10 pesetas

LIBRERÍA DE AMENGUAL Y MUNTANER

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Consejo de ministros

Madrid 8 á las 11'30 m.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Sr. Sagasta, éste dió cuenta de los trabajos realizados para solucionar la crisis, manifestando haber fracasado el arreglo entre los señores Gamazo y Puigcerver á causa de la reforma arancelaria.

La crisis

Madrid 8 á las 11'45 m.

Anoche estuvo el Sr. Sagasta en Palacio y resigió sus poderes que se le confirieron para formar Gobierno. Aconsejó á S. M. la Reina que consulte con los presidentes de las Cámaras y ex-presidentes de Gobierno y del Congreso.

Consultas

Madrid 8 á las 12 m.

S. M. la Reina consultará hoy á los señores Marqués de la Habana, Alonso Martínez, Martos, Cánovas, Jovellar, Martínez Campos y Toreno.

Consejos á la Reina

Madrid 8 á las 12'10 m.

Los señores Cánovas y Toreno aconsejarán á S. M. la formación de un gabinete intermedio. Los señores Alonso Martínez, Martínez Campos, Jovellar y Marqués de la Habana opinan á favor de un ministerio Sagasta, y el Sr. Martos opina por la vuelta de los conservadores.

S. M. el Rey

Madrid 8 á las 12'10 t.

S. M. el Rey continúa enfermo; al llegar la noche recarga la fiebre. Créese que pronto entrará en el período de la convalecencia. Infinidad de personas inscriben sus nombres en las listas.

Noticias

Madrid 8 á las 12'15 t.

Ayer á las cinco de la tarde falleció de neumonía la Emperatriz augusta abuela del Emperador de Alemania. Telegramas de Berlín encarecen sus nobles prendas de carácter.

Nuestro comercio exterior

Continúan en baja las exportaciones.

Noviembre da una disminución de poca importancia, 37.381 pesetas. Pero cuando tanto se necesita que se desarrolle la exportación de nuestros productos, una baja, por pequeña que sea, es por demás sensible.

Hay que notar además que se trata de una baja líquida, procedente de aumentos en varias partidas por valor de 12.351.389, contra baja en otras por 12.388.770.

El grupo de vinos continúa todo él en baja. La exportación de vinos comunes á Francia sigue en disminución; en Noviembre hay 3 y 2/3 millones menos. Los envíos á la América extranjera se mantienen en disminución. Los vinos de Jerez y sus similares pierden un millón.

Repetidas veces hemos llamado la atención de los vineducultores acerca de la necesidad de que se ocupen por sí mismos en conservar por lo menos los mercados extranjeros, y más de una vez les hemos hecho notar que permaneciendo en su inacción se habían de encontrar al fin sin exportación. Si creen que las disposiciones que tomó el ministerio de Fomento para crear cen-

tros de contratación en tres ó cuatro plazas extranjeras les va á mantener la salida de sus vinos, les espera no pequeña decepción.

Entre tanto ya tenemos otro mes más con baja en la exportación de vinos. Siguiendo así, y con el aumento que han tenido las plantaciones de vid, nos hallaremos con otra crisis, y por demás seria, que vendrá á afectar al ramo hoy más importante de nuestra producción agrícola.

Consignemos que por su parte la industria olivarera tiene mejor situación. Los aceites de la costa de Levante, ó exportados por ella, presentan una pequeña baja, pero el grupo de la costa del Mediodía, los aceites andaluces, continúan en alza, ganando en Noviembre sobre tres cuartos de millón. Felicitemos por este resultado, y consignemos además que este producto sufre fluctuaciones de importancia, y que ni la baja que ha tenido ya varias veces reconocía por causa la cuestión arancelaria, ni ha sido preciso tocar á derecho alguno para que la exportación vuelva á subir y se mantenga en alza. Hasta que circunstancias económicas, que nada tienen que ver con nuestro Arancel, traigan otra baja.

Otra partida de baja hartamente sensible es la de nuestras lanas, que entre sucias y lavadas pierden más de un millón.

Como importación, hay un aumento de 8 y 1/2 millones. Digamos desde luego que más de la mitad procede del algodón en rama. Citamos este resultado con tanta más satisfacción cuanto que esta primera materia se hallaba en baja en meses anteriores. Cuatro y medio millones que tiene de aumento en Noviembre demuestra que por lo menos la industria algodonera no sufre paralización. Tienen también alza, aunque pequeña, las lanas sucias y las lavadas, y tiene también alza la seda cruda é hilada. Las hilazas aunque poco tienen también algún aumento. En alza también los cueros y pieles sin curtir. Por lo menos hallamos en esas partidas la demostración de que ramos importantes de la industria fabril tienen una situación aceptable, ya que no próspera.

Haremos notar que los trigos continúan en baja. Ya ven los ligeros que no ha sido necesario tocar al Arancel para que disminuya la entrada de trigos extranjeros. Afortunadamente no se han cumplido las esperanzas del exministro de Hacienda, que decía en el Congreso, poco tiempo ha, que era de esperar que seguiría en aumento la importación de trigos extranjeros, con lo cual aumentaría la renta de Aduanas.

En resumen, la importación es satisfactoria, pero la exportación, aunque su baja es pequeña, continúa siendo en su conjunto desfavorable para los productos agrícolas.

Desde Barcelona

6 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Las calles de Barcelona empiezan á recobrar su aspecto ordinario. Los teatros, los cafés, las casas de comercio y de banca, las sociedades, las tertulias, los templos, los talleres y las fábricas van apoderándose paulatinamente de la fiebre que hace pocos días solo hacía presa en el organismo de millares de individuos. Anoche tenían la maligna calentura los buenos padres de familia; hoy la tienen sus hijos; y en todas las casas donde hay pequeños los gritos de júbilo y las infantiles carcajadas resuenan como trinos de pájaros, haya ó no haya dengosos, que los chiquillos no se paran en pelillos y cuando es hora de reír y de gritar, rien y gritan aunque en la habitación contigua haya media docena de moribundos.

Estaban anoche esas calles, húmedas á causa de las últimas lluvias, acajadas de padres amantes y eólicos que atacados de una fiebre más maligna y, sobre todo, más contagiosa que la gripe, corrían de tienda en tienda buscando juguetes buenos, bonitos y baratos, tres condiciones excluidas de todos los comercios en vispera de reyes.

—¡Cualquiera diría—exclamé, dirigiéndome á un amigo—que estamos en tiempo de epidemia! Hace dos días, á estas horas, apenas se encontraba un alma en las calles céntricas, y hoy, mira, parece que hay jubileo.

—Es que la epidemia estaba ayer en las calles—me contestó,—y el temor de ser atacados hacia refugiar á las gentes en sus casas; hoy está en éstas la epidemia y los pobres padres que son los que más sufrirían las terribles consecuencias de la epidemia casera, se refugian en las calles y buscan en las tiendas de juguetes alivio... á su bolsillo y remedio contra las filipicas de su mujer, y tal vez de su suegra, y contra los ferridos de los infantes. ¿Crées que no es horrorosa esta epidemia? Observa á estos

pobres hombres, que entran como sorpresa en El Siglo ó en las tiendas de la calle de Fernando. Por cada uno que lleva en el rostro pintada la alegría, cien manifiestan angustia y terror. Pasan por delante de los escaparates y parece que con la vista quieren llevarse los objetos.

—¡Ay si el cristal se rompiera y sin riesgo pudiesen cargar como media docena de juguetes! Entran, recorren de arriba abajo toda la tienda, miran y remiran todos los juguetes, leen y tornan á leer sus precios, y se deciden á comprar cuando se convence de que no hay más remedio, cuando recuerdan que las mujeres les están esperando, lengua afilada y ojos de basilisco, para darles matraca toda la noche, si no llevan algo, y ¡ay! por la mañana han de ver caritas de ángel anegadas en lágrimas mientras á su alrededor todo sonreirá.

—¡Tu siempre tan pesimista!
—No es pesimismo, no; observa y me darás la razón muy pronto.

Observé, y
Como en este mundo traidor... (digan ustedes lo demás) solo ví mucha animación y mucho bullicio en todas las tiendas y en todas las calles, juguetes carísimos en los escaparates y alegría y júbilo por doquier.
A pesar de las dos epidemias.

En la calle de Tamarit ocurrió el sábado uno de estos sucesos que conmueven profundamente á las almas sensibles.

Vivía en unos bajos un matrimonio joven, de 36 años el marido y de 30 la mujer, feliz y honrado, según testimonio de los vecinos. Un taller de zapatería en el cual trabajaban cinco oficiales subvénia á sus necesidades. Eran marido y mujer italianos y se llamaban, él Vicente Blassio y ella Maria.

El viernes por la noche habían tenido que trabajar Vicente y los oficiales á la luz de un quinqué, porque la cañería de gas tenía desperfectos. Pero luego, sin reparo ninguno, se encerró el matrimonio en su cuarto, por donde pasaba la cañería, y se acostaron.

Al día siguiente llegaron los oficiales entre siete y ocho de la mañana para entregarse otra vez al trabajo y encontraron, contra la costumbre, la puerta cerrada. Llamaron repetidas veces, pero en vano.

Al fin, sospechando una desgracia, llamaron al juzgado que, con «toda precipitación» llegó á las tres de la tarde; se abrió la puerta y penetraron las autoridades en la casa por lo que, un fuerte olor á gas apenas permitía andar.

Para penetrar en el cuarto del matrimonio fué preciso derribar un tabique.

En el lecho veíanse los cadáveres de los dos infelices esposos, muertos á consecuencia del escape de gas, según lo demostraban las evidentes señales que presentaban de anestesia y congestión.

B. AMENGUAL.

La malignidad de la epidemia

Merece llamar la atención de todas las personas, y muy principalmente de los médicos, el hecho de que la influenza, que en todas partes comenzó como una enfermedad insignificante, casi menospreciable é irrisoria, concluye por ser una epidemia alarmante, aunque no tanto como puede serlo cualquiera de esas otras epidemias cuyos ampulosos nombres bastan para estremecer á las gentes.

Es precisamente lo contrario de lo que sucede en las demás epidemias.

En éstas,—cólera morbo, peste, fiebre amarilla...—el primer ataque es brutal y asolador; su aparición es mortífera; se anuncian en una población invadiendo con incurable virulencia... después van afojando, los invadidos se curan en mayor número y con más facilidad.

Adviértase lo ocurrido con la influenza en Europa, que es lo mismo que ha ocurrido en Madrid. Los primeros días era un simple catarro, un dolor de cabeza, un quebrantamiento de huesos; una enfermedad, en fin, despreciable por su gravedad, y de cierto tono y distinción por sus escasas molestias.

Los ingleses la han llamado *dandy fever*, enfermedad de los elegantes, ¿qué más se podía desear? Un periódico español se atrevió á titularla enfermedad cursi.

Ahora todos los pueblos de Europa se muestran igualmente sorprendidos; en Rusia, en Alemania, en Francia, en Austria, empiezan á conmoverse, como en París, ante la persistencia del mal y la gravedad de muchos casos.

En telegramas de Viena dicen que el trancazo comienza á presentar caracteres graves; por que degenera muchas veces en pleuresias y pulmonías.

Esto es un error; la epidemia no degenera; lo que ocurre es que esta enfermedad hace lo que otras muchas enfermedades infecciosas, que con la reproducción se acentúa su virulencia y se caracteriza más francamente.

Por lo demás, aquí se observa el mismo fenómeno que se viene observando en todos los pueblos castigados, y es que las formas graves se desarrollan principalmente en las personas ancianas y delicadas. Las invasiones en los niños son de ordinario benignas, tanto que serán rarísimos los casos de bronquitis infecciosas que en ellos produzcan la muerte. En los jóvenes y adultos son poco frecuentes.

Un médico que en estos días ve gran número de enfermos de la epidemia, decía:

—No he extendido todavía un certificado por la influenza para ninguna persona de menos de sesenta años, ó que antes no sufriese de alguna enfermedad del pulmón.

Esto sirve para advertir á las personas que deben preservarse con más cuidado de los enfriamientos y demás causas del mal.

Conviene advertir, para que las gentes no se alarmen más de lo debido, que si esta epidemia aparece grave se debe en gran parte al número extraordinario de invadidos, pues por lo demás, seguramente no ocasiona una mortalidad de 2 ó 3 por 100, benignidad no comparable con la de ninguna otra epidemia.

Y aun esta mortalidad se reduciría considerablemente si los enfermos no se apresurasen, por excesiva confianza, á exponerse á enfriamientos y otras impresiones propias de las actividades y descuidos de la vida ordinaria.

NOTICIAS

Del Extranjero

En el Consistorio celebrado el día 30 en Roma para la preconización de algunos Obispos y creación de Cardenales, Su Santidad pronunció un discurso felicitándose de la creación de Universidades en Washington, Ottawa y Friburgo, y haciendo observar cómo el catolicismo progresa en aquellos países.

Señaló el contraste que ofrece el espíritu tolerante de las leyes que así permiten el desarrollo del cristianismo, con lo que ocurre en Italia, donde los enemigos de la Iglesia no se cansan de combatirla, como lo demuestran hechos recientes, tales como las manifestaciones en honor de Giordano Bruno, el nuevo Código penal italiano y el proyecto de supresión de las fundaciones piadosas.

León XIII reivindicó los derechos del Pontífice al poder temporal, como necesario para conservar intacto el tesoro de la fe cristiana.

—Se tienen ya algunos detalles respecto del naufragio del vapor *Persia*.

Iban á bordo 139 pasajeros de los cuales sólo seis han logrado saltar á tierra.

El Ministro de Marina ha teleografiado al prefecto marítimo de Tolón que envíe inmediatamente un aviso de vapor á fin de socorrer, si es posible todavía, á algunos naufragos.

—The Daily News de Londres publica un despacho de Berlín diciendo que Rusia ha encargado á Francia 150.000 fusiles de repetición.

Añade el corresponsal que tiene motivos para saber que Francia ha entregado secretamente á Rusia pólvora sin humo.

De la Península

Viene diciéndose en Madrid que, cansado de luchar con los 19 juramentados del Ayuntamiento, que imposibilitan la vida legal del Municipio, el Sr. Alcalde estaba decidido á dimitir.

El Gobierno ve lo que pasa, conoce la situación anómala de la Casa de la Villa, no ignora que hoy más que nunca era necesario el concierto concejil, aunque no fuera más que en bien de la salud pública y de las clases pobres, y si se hace sordo á esas supremas necesidades claro es que el Sr. Mellado tendrá que resolverse á dejar su puesto ó á exigir al Gobierno el apoyo moral y material que necesita.

Lo que no puede hacer es seguir al frente de un Ayuntamiento anárquico y perturbador y olvidado de sus grandes deberes en estas circunstancias.

—Se ha comentado mucho el hecho de haber sido reducido á prisión un alto funcionario de Hacienda de Cuba. Créese que la causa, con este motivo abierta, arrojará muchas responsabilidades.

Es triste que después de tanto como se ha hablado de la moralidad de la administración de Cuba, sigamos hoy poco menos que ayer.

—El Ministro de Hacienda, Sr. González, ha diferido su viaje á Málaga por unos días por encontrarse gravemente enfermo uno de sus nietos.

Palma.—Imprenta de Amengual y Muntaner.—1889.

—Telegrafían de Cádiz que en Jimena, pueblo de aquella provincia, amenazan ruina la mayor parte de las casas.

La iglesia de dicho pueblo ha sido cerrada al culto.

—En el cuartel de la Puerta de la Carne de Sevilla ha ocurrido una explosión de cartuchos, ocasionando algunas desgracias.

El armero, el forjador y un aprendiz del regimiento se hallaban trabajando, cuando saltó de la fragua una chispa que fué á caer sobre una esportilla que contenía cartuchos de pólvora, sin balas, que estaban preparados para un fogoneo que había de celebrarse dentro de pocos días.

Es de suponer que la esportilla contuviera pólvora diseminada, pues al caer en ella la chispa hicieron explosión los citados cartuchos y algunos otros que se hallaban próximos.

Dentro de la habitación había además varios operarios que, sobrecogidos de espanto, salieron al patio con las ropas ardiendo y dando lastimeros ayes.

Los oficiales de servicio y algunos soldados, que acudieron inmediatamente, sumergieron á los lesionados en el pilón de la fuente del patio.

Los heridos son cuatro: dos soldados con graves quemaduras en la cara, cuello y manos, uno de ellos con síntomas de congestión cerebral; el maestro armero con quemaduras en la mano derecha y el aprendiz en todas las partes descubiertas.

—Ha llegado á Valencia, con objeto de pasar revista á las zonas militares, el General D. Camilo Polavieja.

—En Huelva se ha constituido una Sociedad de recreo que lleva por título *Huelva Buscation Club*, que tiene por objeto hacer excursiones á los pueblos de la provincia, fomentar el *sport*, dar veladas musicales, bailes etcétera.

De dicha Sociedad forman parte toda la colonia inglesa y gran número de personas distinguidas de Huelva.

—La Guardia civil de Zaragoza ha capturado al alcalde de Villarreal como presunto autor de un robo de 1.190 pesetas.

—El gobernador general de Cuba ha contestado al telegrama que le dirigió el ministro de Ultramar preguntándole por su salud, con el siguiente, fecha 27, recibido el 28:

«El gobernador general al ministro de Ultramar: Gracias por su cuidado; sigo bien, en plena convalecencia, y firmando todos los días.—Salamanca.»

—Se ha dispuesto de real orden que la gratificación de 30 pesetas que disfrutaban los tenientes de la escala activa, por llevar 12 años de efectividad en su empleo, no es embargable para pago de retenciones judiciales.

—Del 5 al 8 de Enero próximo regresará á Madrid el Sr. Romero Robledo.

—Para perpetuar el nombre del Sr. Peral, el Ayuntamiento de Cartagena ha tomado los siguientes acuerdos:

«Que la calle Mayor se llame calle de Isaac Peral.

Declarar hijo ilustre y predilecto de Cartagena á Isaac Peral.

Que se coloque en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, y en lugar preferente, el retrato del insigne marino cartagenero, debajo del cual se fijará una lápida con inscripciones alusivas á las pruebas del submarino y de los brillantes éxitos obtenidos en las pruebas.

Y denominar barrio de Peral al de Los Molinos.

—De la cárcel de Málaga ha sido trasladado al penal de Cartagena el célebre falsificador conocido por el *Visita*, condenado por diferentes y muy repetidos delitos, nada menos que á 156 años de presidio.

—Con motivo del fallecimiento de la empera-

triz del Brasil, S. M. la reina se ha servido disponer que la corte vista de luto durante 24 días, mitad riguroso, mitad de alivio.

—La compañía de ferro-carriles de Salamanca á la frontera portuguesa, se hará cargo desde el 1.º de Febrero, de la línea Salamanca-Medina.

Esta misma compañía y la concesionaria de la transversal han convenido en hacer una estación en Salamanca, cuyo coste no bajará de tres millones de pesetas.

Para la construcción de los talleres correspondientes se pide al Ayuntamiento una subvención de 100.000 pesetas y terrenos gratis para la instalación de dichos talleres.

—Doscientos sesenta aspirantes se han dirigido al secretario de la Universidad de Madrid pidiendo se les nombre temporeros de aquella dependencia.

Las plazas que habían de proveerse para sustituir á los empleados de plantilla que sufren la enfermedad reinante, eran cinco y están cubiertas desde hace dos días.

—En una reunión celebrada por los síndicos y varios individuos del gremio de ultramarinos de Madrid se acordó abrir una suscripción entre los agremiados con el fin de contribuir, dentro de lo que les permita la situación difícil por que atraviesa este ramo del comercio, al sostenimiento del nuevo hospital del palacio de Bellas Artes, respondiendo á la invitación que en este sentido les ha dirigido el gobernador de la provincia.

Interin se lleva á cabo la suscripción, que se hará por comisiones en los distritos, los síndicos entregarán en la despensa de dicho establecimiento 20 arrobas azúcar blanca, 15 id. de garbanzos, 20 id. de arroz, 10 id. pastas para sopa, 100 libras de chocolate, 20 paquetes de té y 100 botellas vino de Jeréz.

—A la puerta de una modesta casa de la calle de Pelayo (Madrid) se detuvo una berlina tirada por un tranco de briosos caballos y ocupada por una señora á quien no pudieron conocer las porteras y criadas de la vecindad, á pesar de haber puesto en juego todo género de recursos con el lacayo y cocherero que guiaba el carruaje. Poco después llegó á la misma calle un coche de carga, y á una señal de la dama, que permanecía en un rincón del coche arrebujada en una capa de pieles, descendieron dos criados varios bultos, y los subieron á la buardilla. Una pobre niña de ocho años, asustada y confusa, les franqueó la puerta.

Sus padres se hallaban hacía tres días postrados en el mismo lecho, faltos del abrigo y del alimento necesario y recibieron con lágrimas de reconocimiento varias prendas de abrigo, de cama y de vestir, algunos comestibles y dinero.

La dama se retiró, prometiendo volver, y sin dar su nombre, y alguien que acertó á pasar por la calle pudo observar que la portezuela del carruaje ostentaba las armas de la casa real y la señora que lo ocupaba era una de las damas de la corte.

—Otro capítulo de la novela de la lotería. Uno de los décimos del billete premiado con un millón de pesetas, que correspondió en suerte á Pamplona en la lotería de Navidad, estaba en poder de varias personas de Hendaya.

El comerciante de este punto Sr. Igos, adquirió el décimo y dió á varios de sus amigos alguna participación.

Al Sr. Igos le han correspondido 40.000 pesetas. A un vecino de su casa, 10.000 pesetas; á su criada, 10.000 pesetas; á dos criados de su casa, 5.000 pesetas á cada uno; al carbonero, 2.500 pesetas, y á otras personas de Irún y á un cocherero de San Sebastián, el resto.

La señora de Igos obligó al carbonero á que tomara parte con diez reales. Este se negó al

capital social, ella su hermosura, él su genio intrigante, su corrupción de costumbres.... Eufrasia tuvo una niña del Marqués de Tregars, que confió á unos aldeanos con ánimo decidido de abandonarla, pero fundando sobre ella el castillo de su fortuna, porque en nombre de aquella niña Eufrasia sacó al Marqués sumas considerables. Cuando se vieron dueños de seiscientos mil francos, despidieron al Marqués y se casaron, dándose desde entonces Thaller el título de Barón.... Poco después me encontraba á mí en el mundo.... ¡á mí, pobre imbécil que iba de un lado á otro preguntando cómo colocaría ventajosamente mis ciento cincuenta mil francos!

Hablaba con precipitación, con ronco acento, y su puño cerrado amenazaba á alguien en el vacío, al Barón de Thaller sin duda.

—Por desgracia mía, el Barón de Thaller me fascinó; sus amigos Saint Pavin y Jotras le proclamaban el primer negociante de la Francia. Pasados unos días, entregaba á Thaller toda mi fortuna, y él en cambio me daba la plaza de cajero de la compañía *El Crédito mútuo*, que acababa de fundar. Me trataba como á subalterno, no me admitía en la intimidad de la familia; pero yo me reía. La Baronesa me permitía encontrarla todas las tardes en las Tullerías; yo le juraba amor eterno, y por fin un día consintió en aceptar una cita en una casa que yo tenía alquilada al efecto.... Aquel mismo día, cuando yo estaba loco pensando en mi inesperada ventura, el Barón me mandó que le ayudase en unas irregularidades de documentos destinados á fingir falsas especulaciones. ¿Cómo rehusar nada al hombre á quien ultrajaba? Consentí en

principio, porque no los tenía. La señora insistió, y no quería darle parte sin que le diera el dinero. El hoy feliz carbonero fué en busca de un amigo, logrando que éste le prestara cinco reales, cuya suma fué á llevar á la señora.

En cuanto á la criada agraciada por la suerte con 10.000 pesetas, es la misma que el año anterior ganó 60.000 en uno de los décimos del premio mayor que correspondió á dicha ciudad, y el cual fué en su mayor parte á Francia.

—El redactor de la Universidad de Barcelona, Dr. don Julián Casaña, ha dispuesto, en vista del mal estado sanitario de Barcelona, que no se reanuden las clases hasta nuevo aviso.

Igualmente continuarán cerradas, por disposición del señor obispo, hasta que mejore la salud pública, las clases del Seminario Conciliar y en sus casas los alumnos internos del mismo.

—El Sr. Marqués de la Puente y Sotomayor, además de sus cuantiosas limosnas particulares ha puesto á disposición del Sr. Alcalde de Madrid 1.000 pesetas para los pobres, y 2.000 pesetas con el mismo objeto á la Junta de socorros del distrito de Buenavista.

—En el Ministerio de Ultramar se ha recibido traslado de un telegrama del Cónsul de España en Nueva York al Sr. Ministro de Estado, en el cual se dice que por la policía de dicha ciudad norte-americana ha sido capturado el secretario de la Junta de la Deuda de la Habana, donde, como es sabido, se ha descubierto recientemente un fraude de 200.000 pesos en oro.

Parece que también se ha recobrado, ó hay esperanzas de recobrar, alguna parte de dicha suma.

El periódico *El Día*, escribe ampliando la noticia que precede:

«El Juzgado de instrucción del Este estuvo á las tres de la tarde de hoy en casa del Ministro de Ultramar, Sr. Becerra, con objeto de tomarse la declaración acerca del desfalco.

De la cantidad defraudada hay 77.000 duros consignados en el Banco de España, y el Juzgado ha dispuesto que queden en calidad de depósito judicial.

Una de las personas más comprometidas en este asunto parece que se halla camino de Buenos Aires.»

De la Provincia

Ibiza

Boletín de la semana

AYUNTAMIENTOS

Ha quedado constituido, en el día que marca la ley, el de la ciudad, resultando elegidos:

Alcalde, D. Federico Lavilla.

Primer Teniente, D. Bartolomé Vicente Ramón.

2.º idem, D. Antonio Prats.

3.º idem, D. José Verdura.

Síndico 1.º, D. Miguel Fornés.

Idem 2.º, D. Francisco Medina.

También en los términos restantes de la isla, menos Formentera, se procedió el primero del actual á la elección de cargos, siendo nombrados Alcaldes:

En San Antonio Abad, D. Antonio Riera y Torres.

En San Juan Bautista, D. Pedro Juan y Guasch.

En Santa Eulalia, D. Vicente Tur y Guasch.

En San José, D. Juan Serra y Torres.

SUBASTA

Tuvo lugar á las doce del último domingo en la Sala Consistorial el acto de contratar en pública licitación las obras de construcción de un puente á la entrada del camino, que conduce al sitio conocido por «prado de las Monjas» y á varias casas de la parroquia de Jesús. Esta me-

jora será satisfecha de los fondos recaudados para aminorar las pérdidas causadas por la inundación del año 1888.

EL IBICENCO

No se ha publicado todavía el primer número de la 2.ª época de este periódico, cuya reaparición se halla anunciada. Semejante demora no deja de atribuirse á diferentes causas. Alguno piensan que triunfarán los opositores á todo lo que facilite la publicidad de *casos y cosas*. Otro suponen la existencia de dificultades materiales, con motivo de la falta de operarios cajistas y no falta quien asegura, que el día 12 se repartirá á sus abonados, que son en verdad numerosos.

Fundadas son las tres opiniones, puesto que realmente existe oposición y oposición poderosa en contra de lo que favorezca la discusión de ciertos asuntos nada edificantes; es muy cierto que andan escasos los cajistas, y no lo es menos que se hará un esfuerzo para que *El Ibicenco* vea la luz el próximo domingo.

JURADO

La Sección de Magistrados de la Audiencia que debía ir á constituir tribunal para el fallo de doce causas próximamente, ha suspendido su viaje á Ibiza, por consecuencia, según parece, del traslado á otras provincias de dos de los referidos funcionarios.

En su virtud, habrán de hacerse nuevos señalamientos para las sesiones ó vistas de las mencionadas causas, que corresponden tres al Jurado y las demás al juicio oral.

Hay propósitos de arreglar convenientemente el desmantelado salón del ayuntamiento, que se utiliza para tan solemnes actos.

D. ENRIQUE FAJARNÉS

Este ilustrado hijo de Ibiza, que con acierto y celo desempeña el cargo de Administrador principal de correos en esta provincia, llegó á su suelo natal en el vapor *Unión*, fondeado á las tres de la tarde del domingo, y el martes por la noche uniose para siempre en lazos indisolubles con la hija única de D. Bartolomé Vicente Ramón, jefe en aquella isla del partido fusionista.

Acreeedores son ambos conyuges al goce de una luna de miel, jamás interrumpida por eclipses de ningún género.

MOVIMIENTO DE POBLACION

El del mes de Diciembre acusa considerable aumento en la mortalidad, habiendo fallecido once varones y nueve hembras, que es regular contingente en una población de 6.000 almas, donde no se conoce el *dengue*, ni asusta antes bien se mendiga la *influenza*, ni se hace caso alguno de la *grippe*, ni tampoco de los *trancazos* y menos aun de los *trampazos*, epidemia reinante.

Nadie en Ibiza se preocupa por tan poca cosa, y todos mueren como han vivido y viven: con estóica calma y muy conveniente indiferencia, para evitar aprensiones y malas digestiones.

Han sido designados como subalternos para proceder ejecutivamente contra los contribuyentes morosos por el impuesto de cédulas personales del corriente ejercicio económico, D. Bartolomé Palou y D. Lorenzo Cierrol para el pueblo de Algaida; D. Julian Vicens y Ferrá y D. Bartolomé Palou para el de Andraitx; y este último para el de Puigpuent.

El Ayuntamiento de Mahón ha publicado las listas de concejales y mayores contribuyentes con derecho de sufragio para la designación de compromisarios para la elección de Senadores.

cuanto quiso, y al día siguiente su mujer era mi amante y yo estaba perdido.

Parecía hablar si conciencia, como quien no pudiendo soportar por más tiempo el peso que le abrumba, necesita desahogar su alma.

—Desde aquel día—murmuró—dió principio la doble existencia que he sostenido tantos años; así lo quería la mujer que amaba. Duro, avaro, intolerable para los míos, debía ser para ellos amable, risueño, pródigo; pero yo hubiera pagado con mi sangre la dicha que me daba. En otra ocasión me pidió Mr. Thaller que alterase en mis libros fechas y cifras, que alteré sin vacilar. Después, á cada indicación de la Baronesa, las alteraba por mi propia cuenta, porque esta mujer era insaciable. Necesitaba dinero... dinero á manos llenas.... había querido un hotel para nuestras entrevistas, y se lo compré en la calle del Circo. Entre las exigencias del marido y la mujer me volví loco. Acudía á mi caja como á una mina inagotable, y seguro de que un día llegaría á descubrirse todo, llevaba siempre conmigo un revólver, destinado á poner fin á mi vida en cuanto trataran de prenderme.

Y en efecto, sacó á medias de su bolsillo un revólver.

—Y si al menos aquella mujer me hubiera sido fiel! Cuando el Marqués de Tregars volvió á París, volvió á esclavizarle, y á mis instintos celosos respondía: «No seas niño, no quiero más que su dinero; es á tí á quien amo.» ¡Miserable! el palacio comprado por mí en la calle del Circo era para ella y para su hija Cesarina un lugar de citas, de francachelas; y yo, ¡miserable! lo sufría todo!... Templaba á la idea de perderla, y hoy me abandona, cuando todo lo que

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 66

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

—Sí, el mismo. Pero partió pronto, muy pronto.

Y la empujó hacia el gabinete. Era tiempo; Vicente Favoral reaparecía á la puerta del dormitorio.

Si había ido á buscar un arma, no era ciertamente la que suponía Celia, y Favoral volvió con un legajo de papeles en la mano.

Al percibir á Mario en lugar de la Baronesa, ronco grito se escapó de la garganta del cajero... Tan trastornado había estado, que olvidó la salida del gabinete y no vió en el recién llegado más que un cómplice de la mujer infame que le perdía.

—¡Ah! ¡miserable!—murmuró;—me ha vendido, me ha entregado.... ¡estoy perdido!

Mario entonces, dominando su emoción, la mayor que había sentido en su vida, exclamó:

—¿No me conocéis? Soy el hijo del desgraciado Marqués de Tregars, de quien hablabais hace un instante; ¡soy el hermano de Luciana!

Como el hombre que recibe un golpe de maza en la cabeza, Favoral dejóse caer sobre una silla.

El antiguo cajero estaba en uno de esos instantes en que las facultades más enérgicas desfallecen y el hombre más fuerte se abandona y llora como un niño.

—¡Ah! ¡qué miserable soy!

Había ocultado el rostro entre ambas manos, y como dicen que les pasa á los moribundos, en un instante apreció su vida entera.

—Y sin embargo—balbuceó—yo no había nacido para ser criminal; quería enriquecerme, pero á fuerza de trabajo, de economías, de privaciones, y lo hubiera logrado. ¡Ciento cincuenta mil francos tenía cuando entré en el mundo al Barón de Thaller!... ¡Ah!... ¿por qué le encontré?... El me hizo creer que economizar era estúpido; que en la Bolsa, con un poco de fortuna, se puede en seis meses llegar á ser millonario.

E interrumpiéndose y volviendo la cabeza, exclamó:

—¿Conocéis al Barón de Thaller?... Es un alemán, un prusiano....; su padre era cocherero de plaza en Berlín; su madre era de una cervetería... A los diez y ocho años, por un primer delito tuvo ya que expatriarse; vino á París, y vivió miserablemente, cuando conoció á una planchadora llamada Eufrasia, que tenía por amante á un gran señor, muy rico, el Marqués de Tregars. Eufrasia y Thaller habían nacido para entenderse: se asociaron, llevando como

El Ayuntamiento de Sansellas tiene expuestos al público a efecto de reclamación durante el plazo de ocho días, los repartimientos de consumos y gremial obligatorio del corriente año económico.

El Ayuntamiento de Santañy ha publicado el extracto de sus acuerdos desde Octubre á Diciembre últimos.

De la Capital

En cumplimiento de lo dispuesto por Real orden de 30 de Diciembre último el Gobernador de la Provincia ha resuelto convocar á la Excmo. Diputación provincial para que el día 18 del corriente á las doce en punto de su mañana inaugure las sesiones ordinarias que debe celebrar en el primer período semestral del presente año económico.

Ayer por la mañana se unieron en matrimonio, en la iglesia de S. Ceyetano nuestro amigo D. Bartolomé Sureda y Pujol y la señorita D.ª Manuela de Armas y Hernandes, á los cuales deseamos eterna y completa felicidad.

Durante el finido año de 1889 fueron conducidos al cementerio de esta ciudad 1.408 cadáveres, número que comparado con el que se registró en el año anterior, que fué de 1.512, es menor en 104 cadáveres que resultan en favor del que acaba de espirar.

De dichos cadáveres 712 fueron varones y 696 hembras: descompuestos estos números por edades resultaron menores de un año 121 varones y 115 hembras; de un año á diez, 126 de los primeros y 112 de las segundas; de diez á veinte 34 y 41 respectivamente; de veinte á treinta, 46 y 46; de treinta á cuarenta, 37 y 43; de cuarenta á cincuenta, 61 y 39; de cincuenta á sesenta, 75 y 61; de sesenta á setenta, 91 y 78; de setenta á ochenta, 85 y 110; de ochenta á noventa, 35 y 44 y de noventa á ciento 1 y 7.

Por su estado civil fueron casados 239 varones y 136 hembras; viudos 97 y 192 respectivamente y solteros 356 y 368.

Las parroquias han suministrado el siguiente contingente: la Almudaina, 4 varones y 14 hembras; Sta. Eulalia, 201 y 225; Santa Cruz, 163 y 159; San Jaime, 59 y 49; San Miguel, 87 y 111; San Nicolás, 57 y 42; Hospital, 134 y 89; de los pueblos 4 y 5 y con destino al cementerio neutro, 3 y 2.

Los Juzgados han dado: el de la Catedral 372 varones y 410 hembras; el de la Lonja 336 y 281; y de los pueblos 4 y 5.

Fueron conducidos en coche de 1.ª clase 2 varones y 1 hembra, dando un producto para la empresa de 240 pesetas: en coche de segunda 119 y 121, reeditando 9.600 pesetas: en coche de tercera, 350 y 401 con producto de 6.008 pesetas y en el de cuarta clase ó de caridad 188 y 133. Producto total para dicha empresa 15.848 pesetas.

Del término procedieron 53 varones y 40 hembras.

Se recibieron 40 fetos masculinos y 26 hembras.

En cuanto á enfermedades reinantes la viruela causó 76; la difteria, 68; el sarampión, 2; la escarlatina, 2 y las demás enfermedades 1.260.

Fueron enterrados en la fosa común 414 cadáveres y en sepulturas particulares 994.

A cosa de las doce y media de la mañana de ayer, viniendo de dar un paseo la fuerza de caballería destacada en esta plaza, al pasar por la calle de S. Magín uno de los caballos se espantó y largando al jinete salió desbocado echando por dicha calle abajo.

Al poco trecho atropelló y pasó por encima de un niño de pocos años y merced á ser perseguido por unos hombres torció fuera del camino de Ronda y subió por la explanada en donde al hallarse al borde del precipicio junto al cauce de la Riera se detuvo pudiendo en aquel sitio ser gobernado por el que lo montaba, el cual no recibió daño al caer; como por fortuna también, no lo recibió la criatura atropellada.

Va en aumento la invasión de la enfermedad reinante.

Pocas y muy contadas son las familias en las cuales no existan uno ó varios atacados, siguiendo afortunadamente el carácter benigno con que se inician.

Muchos facultativos han pagado el tributo á esta dolencia habiendo tenido que hacer algunos de ellos, esfuerzos verdaderamente extraordinarios para poder satisfacer todas las demandas de visita con que son constantemente solicitados.

El aplaudido concertista de guitarra Sr. Jiménez Manjón, llegó ayer á esta ciudad en donde, según anunciamos hace ya tiempo, se propone dar algunos conciertos Regularmente en el Teatro Principal dará dos y acaso también verificará algún otro en sociedades particulares. El primero tendrá efecto esta noche según anuncio que publicamos en el lugar correspondiente.

Según decimos en otro lugar, durante el año pasado de 1889 fallecieron de la difteria en esta ciudad 68 individuos y de la viruela 76.

No sólo por ser datos curiosos, sino porque pueden servir de estudio y de base para puntos y cuestiones de higiene, vamos á detallar las defunciones de ambas enfermedades infecciosas reseñándolas por calles y por edades.

Difteria

Ocurrieron defunciones: en el Hospital civil, 2; en la calle de Pelaires, 5; en la de Jaime II, 2; en la del Sol, 2; de la Misión, 2; de la Harinera, 2; de los Olmos, 2; de Monserrat, 2; de la Olivera, 1; del General Barceló, 1; de la Puerta Mar, 1; del Camposanto, 1; de la Cruz, 1; del Milagro, 1; de Miramar, 1; de San Buenaventura, 1; del Baratillo, 1; de la Rosa, 1; de San Bartolomé, 1; de Petit, 1; de las Miñonas, 1; de la Justicia, 1; de la Bolsaría, 1; de Montesión, 1; de la Concepción, 1; Plaza Mayor, 2; Plaza de San Antonio, 1; Plaza de Santa Catalina, 1; Son Sardina, 3; la Soledad, 2; el Molinar, 2; los Hostalets, 1; el Pla de Son Fuster, 1; el Coll den Rebasa, 1; el Arrabal, 17; Marraixí, 1; Suma, 68.

Por edades, resultan los fallecidos; menores de un año, 2; de uno á cinco, 54; de cinco á diez, 10; de diez á quince, 1 y de quince á veinte, 1.

Viruela.

Ocurrieron defunciones, en el Hospital civil, 10; en el militar, 1; en la calle de Santañy, 3; en la de los Olmos, 3; en la de la Alfarería, 2; de la Herrería, 2; del Sindicato, 2; de la Estrella, 2; de Berard, 2; de Cazador, 2; de Catañy, 2; de San Jaime, 2; de la Olivera, 2; de Pescadores, 2; de la Cordelería, 2; de los Frailes, 1; de la Platería, 1; de la Harina, 1; del Socorro, 1; de Bauló, 1; de la Misión, 1; de los Toros, 1; del Arco Merced, 1; de los Hostales, 1; de los Cestos, 1; de Miró, 1; calle de San Nicolás, 1; de Brossa, 1; del Baluarte Príncipe, 1; Plaza Mayor, 1; de San Antonio, 1; de la Cuartera, 1; término la Soledad, 1; la Vileta, 1; Sacar del Real, 1; Molinar, 1; Son Sardina, 1; Coll den Rebassa, 1; Hostalet, 1; Arrabal, 2; Suma, 76.

Por edades resultan: menores de un año, 27; de uno á cinco, 21; de cinco á diez, 6; de diez á quince, 2; de quince á veinte, 7; de veinte á treinta, 9; de treinta á cuarenta, 2; de cuarenta á sesenta, 2.

Todos estos cadáveres fueron conducidos al cementerio en el carruaje de la empresa funeraria, salvo el de Son Sardina que lo fué en un carro particular.

En la sesión que celebró ayer nuestro Excelentísimo Ayuntamiento se dividieron los distritos municipales entre los señores Tenientes de Alcalde en la forma siguiente:

- Primer Distrito, D. Rafael Ignacio Cortés.
2.º id., D. José Barceló Rungaldier.
3.º id., D. Miguel Bauzá.
4.º id., D. Rafael Ramis y Perelló.
5.º id., D. Pedro Martínez.
6.º id., D. Rafael Ribas.
7.º id., D. Juan Sampol.
8.º id., D. Francisco Pons.

En el hospital militar existían ayer 72 enfermos de la dolencia reinante ó sea de la gripe pertenecientes á las armas de infantería y caballería y 4 de la dotación del vapor Vulcaniano.

También ingresó atacado de la misma dolencia un oficial.

La señorita Abril y algunos otros actores de los que han trabajado en este Teatro principal durante la temporada que acabó el lunes, no marcharán por ahora á la Península sino que esperarán á que se normalicen las condiciones sanitarias.

Menudean las defunciones de viruela en personas que han llegado á la edad viril y que mueren al poco tiempo de haber sido atacados.

Ayer ocurrió un caso de estos en un carabnero que habitaba en la calle del General Barceló y hace pocos días en dos hombres, cuñados que vivían en el arrabal de Sta. Catalina, los cuales fallecieron, como el primero á las pocas horas de ser invadidos.

Acompañando al guitarrista señor Jiménez Manjón, vino ayer á esta ciudad nuestro compañero en la prensa D. Florentino Llorente (Florete) redactor del Diario de Bilbao, el cual se propone pasar unos días en esta isla y visitar sus sitios más amenos.

Deseamos le sea agradable su permanencia en ella.

Esta mañana debe reunirse la Junta Municipal de Sanidad con objeto de tratar sobre algunos asuntos de importancia. Entre ellos será sometido á su deliberación el estado de la invasión variolosa en el arrabal de Santa Catalina.

El Excmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza, en unión del Subinspector jefe de Sanidad militar de este distrito, visitó ayer el Hospital, enterándose minuciosamente del estado de los soldados enfermos y dictando las disposiciones oportunas para su debida asistencia.

En el asilo de la Misericordia habia ayer 14 atacados de la gripe, á los que asistió cuidadosamente el médico de aquel establecimiento don Juan Mudar.

Boletín Judicial

La Sección primera de lo criminal de esta Audiencia, ha suspendido el Juicio oral que debía celebrarse hoy, de la causa contra Andrés Luengo sobre estafa.

**

Con motivo de haber sido trasladados dos Magistrados de esta Audiencia, y á fin de que no quede desatendido el servicio de la misma, se han dejado sin efecto todos los señalamientos hechos en las causas que debían verse en Ibiza durante este mes y el próximo Febrero, según ya anuncia en otra parte nuestro redactor en aquella ciudad.

**

Subastas

El día 24 del actual se procederá en el Juzgado de primera instancia de Mahón y en el municipal de Ciudadela á la subasta simultánea y remate con arreglo al oportuno pliego de condiciones, de las tres cuartas partes de una pieza de tierra con casita en ella edificada, sita en el distrito de Ciudadela bajo el tipo de 600 pesetas.

Citaciones

Por el mismo Juzgado del partido de Mahón se llama á los que se crean con derecho á la herencia de doña Juana Pons y Andreu fallecida en dicha ciudad en estado de soltera el día 26 de Octubre último.

Y el del distrito del Norte de Santiago de Cuba convoca por término de dos meses á los que se crean con derecho á la herencia del ultramarino D. Domingo Riquer Soler, natural de Ibiza.

Sesión del Ayuntamiento

Con asistencia de veinte y cinco concejales y bajo la presidencia del Sr. Alcalde se reunió ayer el nuevo Ayuntamiento por segunda vez para su definitiva constitución, nombrándose en primer término las comisiones en que ha de dividirse la Corporación y se dió esta por enterada de los nombramientos de Alcaldes de barrio.

Se dió cuenta de una comunicación de la Sociedad Cambio Mallorquín en la que participa que el saldo de la cuenta corriente del sobrante de la suscripción que se verificó para subvenir á las necesidades públicas en caso de una invasión epidémica, ascendía en 31 de Diciembre último á 11.042 pesetas 58 céntimos.

Se dió lectura á una proposición por la que se demuestra la utilidad que ha de reportar al vecindario la adopción de un sistema completo de empedrados, alcantarillados y canalización de las aguas, y en su vista se acordó nombrar una comisión compuesta de los señores Tenientes de Alcalde y de los concejales señores Sbert y Cuschieri para que estudien el asunto y propongan cuanto sea conducente á la realización de aquellas mejoras.

La Corporación autorizó al Sr. Alcalde para estender las estaciones telefónicas á cada uno de los señores Tenientes de Alcalde.

Fueron después aprobados varios dictámenes referentes á obras de interés particular y se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 2 del Enero:

Ministerio de la Gobernación.—Real orden, fecha 29 de Diciembre último, revocando la providencia del Gobernador de la Coruña relativa á la suspensión del Ayuntamiento de Ares y que aquella autoridad averigüe lo que haya de cierto con respecto al padrón de vecinos de dicho pueblo.

Consejo de Estado.—Real decreto-sentencia, fecha 9 de Julio de 1888, declarando que Francisco Jorrore y Jacinta Hernández no tienen derecho á los atascos de cinco años que reclaman, debiéndose considerar como corriente y serles abonada la pensión desde 2 de Abril de 1883, fecha de la presentación oficial de su primera solicitud y confirmando la Real orden reclamada de 24 de Enero, de 1885, en cuanto no se oponga á esta declaración.

Sociedades y Corporaciones

La Alianza

A tenor de lo dispuesto por el art. 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 12 de los corrientes, á las doce de su mañana, en el lugar que ocupan las oficinas de la misma, plaza de Tagamanent, número 8.

En virtud del derecho que concede el artículo 16 de los mencionados Estatutos, los accionistas pueden inspeccionar los libros de contabilidad de la Compañía, dentro de los ocho días anteriores y posteriores á la referida Junta general, de las 3 á las 6 de la tarde los días laborables.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 4 Enero de 1890.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Pedro Deyá.—V.º B.º El Presidente, Juan Blanch.

Instituto Balear de vacunación directa

El viernes y sábado de la presente semana de 12 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente. La que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 9 de Enero de 1890.—El secretario del Instituto, G. Ripoll.

Pasatiempos

—Ya sabrá usted que decididamente Lolita se casa con el barón.

—Pero... ¿no están enterados los padres de Lolita?

—¿De qué? —¿Usted no lo sabe? El barón ha tenido varios accesos de locura.

—¡Bah! y eso qué importa: se trata de un matrimonio de razón.

Cultos

Jubiléo de Cuarenta Horas

En el oratorio de las Hermanitas de los Pobres concluye: exposición á las seis, y en seguida misas rezadas hasta las diez y media, á esta hora se cantará la misa mayor, y concluida se celebrarán otras dos rezadas; por la tarde á las cinco y media, rosario, sermón por un padre de la Compañía de Jesús, la estación y la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En San Nicolás, á las once y tres cuartos, durante la celebración de una misa, empezará la novena de San Antonio de Padua.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

Día 9

- Juan Sureda Lladó, casado, de 41 años, calle del Moral, sin asistencia facultativa.
Catalina Homar Oliver, casada, de 61 años, calle de Miramar, de afección cardíaca.
Margarita Barceló García, casada, de 36 años, Hospital, de tuberculosis.
Juana Montoro Serra, de 4 años, calle de los Olmos, de difteria.
Ana Garau Real, de dos y medio años, calle de Botones, de tabes-mesenterica.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en los altos por gruesa capa de cirrus abiertos los horizontes en todo el círculo, sin tendencia á cerrar.
Idem del viento.—Tramontana suave.
Idem de la mar.—Llana y calma; en unas partes rizadita y en otras tersa.
Buques á la vista.—Una polera ó bergantín en el horizonte á la altura de Calafiguera al parecer demandando el puerto.
Vigla de Portopl.—Señalando la presencia por la banda de poniente de un buque de vela no conocido.

Teatro Principal

Gran concierto para hoy jueves 9 de Enero de 1890. Debut del eminente guitarrista Jiménez Manjón.

Deseando la empresa de este coliseo, corresponder al favor que el ilustrado público palmeano le dispensa, no ha vacilado en escriturar á este notabilísimo concertista, á quien la prensa llama el Sarasate de la guitarra, por tratarse de una eminencia cuyo nombre es conocido y respetado en las principales salas de conciertos de Europa.

PROGRAMA

- 1.ª Parte.—1.º Sinfonía de la ópera Jone por el nonetto dirigido por el Sr. Cussini.—2.º Minuetto de Bolsoni por el nonetto.—3.º Concierto de guitarra.—Segunda Gran sonata en do y en cuatro tiempos, Sor.—Recuerdos de mi patria, Manjón.—Presto brillante, Chopin.—Poteneras, Manjón.
2.ª Parte.—1.º Danza Húngara en re menor Brahms, por el nonetto.—2.º Wals lento de Chopin, por el nonetto.—3.º Concierto por el señor Manjón.—Rondó en la menor, Aguado.—Adagio de la sonata 14, Bethoven.—Polonesa, J. Arcas.—Movimiento apasionado, Schumann.—Fandango, Manjón.

A las ocho.

Precios.—Palcos plateas y primer piso, 750 pesetas.—Idem segundo piso, 5.—Idem tercer piso, 2.—Butacas, 1'25.—Delanteras de tertulia, 0'50.—Idem 2.ª y 3.ª fila, 0'35.—Delanteras de paraíso, 0'50.—Entrada general, 0'75.—Al paraíso, 0'50.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 7 — 8 mañana.

Barómetro.	778.8	mm.
Termómetro seco.	11.8	grados.
Id. húmedo.	11.8	id.
Mínima.	9.1	id.
Reflector.	6.1	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1.2	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, miércoles 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Palma 8 de Enero	
Crédito Balear.	119.00
Cambio Mallorca.	88.12
Ferro-carriles de Mallorca.	63.50
Alumbrado por Gas.	140.00
Salinas de Ibiza.	255.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	107.00
Bonos Municipales.	47.00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	54.00
Madrid 8 Enero (Cotización oficial.)	
4 p. perpetuo interior.	73.35
4 p. amortizable.	87.20
Billetes hipotecarios de Cuba.	164.35
Banco de España.	403.60
Tabacos.	nominal. 107.50
Barcelona 8 Enero (Cotización de la tarde.)	
4 p. perpetuo interior.	73.35
4 p. perpetuo exterior.	74.90
4 p. amortizable.	88.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105.12
Banco Hispano-Colonial.	58.70
Ferro-carriles del Norte.	79.10
Paris 8 Enero	
4 p. español.	71.97
Panamá.	77.50

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna llena el 6. Cuarto menguante el 14. Sol: sale á las 7 h. 26 m. Pónese á las 4 h. 49.	Luna llena el 6. Cuarto menguante el 14. Sol: sale á las 7 h. 26. Pónese á las 4 h. 50.
HOY	MAÑANA
9	10
1633.—Muerte de Galileo y nacimiento de Newton.	1778.—Muere en Stokholm el gran naturalista Linneo.
JUEVES	VIERNES
9) Stos. Julián, Revo (356 cato, Fortunato, Jueando mrs., Marcelino ob. y Sta. Basilisa vg. y mr.	10) Stos. Nicanor i. i. (355 Agatón p., Marciano pbro. Guillermo arz. y cf. y Juan Bueno ob. y cf.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
LINEA DE COLON.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en la Habana.
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25 vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba. Salida de Barcelona el 15.
LINEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 11 de Enero, y de Manila cada 4 sábados á partir del 5 de Enero.
LINEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz cada ocho semanas á partir del 31 de Enero.
LINEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.
SERVICIOS DE AFRICA.—Costa Norte.—Servicio quincenal. Salidas de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.
Costa Noroeste.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes, en Palma Sres. Pedro M. Granada y Hermano, plaza de Copiñas, n.º 5

Nodriz.—Una de treinta años, leche de dos días, admite cría para su casa en Villafranca. Darán razón en la propia villa, calle Nueva, número 5. 3—2

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot
Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—58

Venta de una casa en Santa María: calle de Muro, número 16, con salida á la calle del Sol, tiene agua de fuente, lagar, jardín y otras dependencias. En esta imprenta darán razón. 6—1

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 119

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA
Cerca de 10.000 volúmenes
Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones raras y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poetas. Teatro. Novelas. Facécias. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.
Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agarrado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.
Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

Se alquila un espacioso primer piso de la casa número 12, calle de Santo Domingo.
Tiene agua á grifo.
Para informes, el primer piso, derecha. 8—6

Nodriz.—Una de 27 años y leche de 2 meses desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres.
Informarán en la calle de Cererol en casa del Sr. Reinés. 3—2—a

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y F6, Olmos.

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS
DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos saldrá de Barcelona el día 12 del corriente el grandioso vapor español de 5.000 toneladas
Conde Wifredo

capitán D. Juan Bta. Gorordo. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la buena estiva de la carga.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Magníficos salones de primera clase con camarota especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.
Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Dependiente.—Se necesita uno para escritorio, calle de la Marina, 32, Agencia de Garau y Rigo.

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos.—Planells y F6—Olmos.
La acreditada MAGNÉSIA EFFERVESCENTE VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO
Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.
Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tífus, VIRUELA, etc.
Impide la podredumbre, mohosidad, etc.
Extermina la polilla, moscas, etc.
Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.
Se vende

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)
MARINA 20, 22 Y 24
Fuente al huerto del Rey, y Mar 23
A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella.
105—Unión y Plaza del Mercado—107

Fray Luís de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elzevirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tífus, raquitismo y asma.
El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.
Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

L'UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828
DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15
Capital, reservas y primas á cobrar. 72.646.000 de ptas.
Capital social. 10.000.000 "
Reservas. 5.845.000 "
Primas en Cartera. 56.801.000 "

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.
Subdirectores en todas las provincias.
Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía. 2—37—a

Nodriz.—Hay una de 24 años y leche de 10 meses, que desea encontrar criatura para lactar. Informarán en el casino «La Marina» (arrabal de Santa Catalina).
Buena cocinera.—Se necesita una. En esta imprenta informarán.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci I, Londres
CAPITAL, PESETAS 62.500.000
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.